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爱运动·大看台

齐鲁晚报：外界都说，在中
国教练圈里，你是学院派的代表
人物。从上海队退役后，你义无
反顾地选择了出国学习，就是为
了能当上教练吗？

吴金贵：学院派没有什么不
好的。当时就是想出国见识见识
先进的足球理念。在国外学习那
段时间真是让我受益匪浅。直到
现在我还敢说，我比很多外国人
还要“外国人”。在国外，我一直
都是一个非常受人尊重的中国
人，没有人会瞧不起我。大家都
很愿意和我交流。

齐鲁晚报：从1997年成为申
花队的助教，你先后跟过8位外
教……

吴金贵：所以，我非常了解

外教心里都在想些什么。直到现
在，有些外教见了我还都很害
怕，因为他们知道我能看穿他
们，在我面前，他们很多东西是
藏不住的。

齐鲁晚报：是不是因为对外
教太了解，你才会经常站出来批
评他们？

吴金贵：我并不是在批评他
们，我说的都是事实。现在的外
教，有几个想过要真正帮助中国
足球？很多外教都是抱着轻视中
国足球的态度来执教的，来了稍
有不如意的地方就发牢骚，这样
的外教我们不请也罢。

我很讨厌不尊重中国足球的
外教，既然你不尊重我们，为什么
还要来打工？干脆就不要来了！

◎有些外教见了我很害怕

齐鲁晚报：现在很多人都
认为，中国足球要进步，必须倚
重外教。

吴金贵：这种观点是错误
的。大家可以仔细看看，现在在
中国执教的外教，有几个是一
直在一线执教？这个数量非常
少。我经常出去参加国际足联
组织的教练培训班，很少遇到
在中国执教的外教。很多在中
国执教的外教，他们掌握的足
球理论已经落后了。

现在很多外教来中国就是
为了赚钱，他们脑子里想的就
是如何完成合同上俱乐部交给
他们的任务，他们只会对成绩
负责，至于俱乐部的基础建设，
青少年培养等这些问题，他们
不会认真对待的。一旦球队成
绩不好，他们拍拍屁股就走人。

齐鲁晚报：你认为外教对
中国足球帮助不大？

吴金贵：不大。这个结果大

家应该能看到，大面积外教来
到中超，对于各个俱乐部和中
国足球的帮助并不大。这一个
赛季的很多经验和教训，非常
值得中超各家俱乐部去总结。

齐鲁晚报：但在山东球迷
看来，外教曾经给鲁能带来过
实实在在的变化。

吴金贵：(笑)这或许就是
山东球迷不太认可本土教练的
原因，因为鲁能这么多年来，一
直都在坚持聘请外教。现在俱
乐部突然请来一位本土教练，
很多人会认为俱乐部这是在开
倒车，我能理解球迷们的想法。

齐鲁晚报：你喜欢济南这
个地方吗？

吴金贵：我与这个城市还
是有些缘分的。我之前来过两
次济南，一次是1979年，一次是
1984年。而且我在北京体育大
学上学的时候，还去过济南周
边的菏泽、曲阜等地方。

◎外教对中国足球帮助不大

齐鲁晚报：那你是非常愿
意加盟到鲁能泰山队？

吴金贵：我很愿意。我只是
没有想到，鲁能到了比较困难
的时候，支持球队的球迷反而
是越来越少了。记得当年鲁能
的主场可是最让人羡慕的，很
多队伍都害怕到山东来打客
场。我觉得，越是球队遇到困难
的时候，越应该有更多的球迷
来支持我们。

齐鲁晚报：可能是因为成
绩不好，球迷们才不愿意到现
场看球。

吴金贵：我也知道大家是嫌
弃球队成绩不好才选择了逃避，
但我觉得，既然你是一名真正的
鲁能球迷，就应该在球队最困难
的时候，来为球队加油助威。大
家不能因为球队成绩不好，或者
是球队选择了一名本土教练，就
不支持这支球队了。我觉得我们
爱的应该是鲁能这支球队，而不
是鲁能队里的某一个人。

齐鲁晚报：你知道有很多

球迷还在怀念滕卡特吗？
吴金贵：知道。我想说的是，

滕卡特不是我把他逼走的，即便
是我不来，也可能会有“张金贵”
或者是“王金贵”来顶替他。有很
多球迷都在说是我逼走了滕卡
特，这种想法是错误的。

齐鲁晚报：很多球迷其实
是在怀念，滕卡特给鲁能带来
的快速向前，赏心悦目的打法。

吴金贵：竞技足球首先要
有成绩做保障，然后才能去考
虑让比赛变得更有观赏性。每
一个教练都想让自己的球队去
踢轰轰烈烈的攻势足球，可我
们也不能一味地狂攻对手，而
忽视了防守，这样下去，球队很
快就降级了。

也有些人认为，现在的鲁
能又回到了“步行者队”的时
期，队员们跑动少了，大家可以
看看统计数据，在打辽宁队的
比赛中，韩鹏跑了一万多米，作
为一名前锋，这样的跑动距离
还少吗？

◎滕卡特不是我逼走的

齐鲁晚报：你认为现在的
鲁能，踢得并不差？

吴金贵：队员们都尽力了。
滕卡特时期，鲁能的控球率为
51%，而我们现在的控球率达
到了60%多……如果不是因为
客场打大连裁判出现了失误，
可能现在已经完成保级任务
了。前几天，足协裁委会在复盘
前面的比赛时，鲁能客场打大
连的比赛就成为重点教材，那
场比赛，裁判的确是出现了失
误。

齐鲁晚报：如何评价鲁能
队中的那些所谓的老队员？

吴金贵：老队员是球队，是
俱乐部的财富。在保级的关键
时刻，他们知道尽可能地少犯
错。因为经过这么多年的磨练，
他们知道到了这个时候应该怎
么去做。我不是说鲁能的年轻
队员不好，我想说的是，如果这
些年轻队员要想挑起球队的大
梁，还需要两到三年的时间。

齐鲁晚报：听到主场有球迷
喊你下课，你有没有感到委屈？

吴金贵：(微笑)没有。我能
理解球迷们的想法，大家不能
接受鲁能怎么就由一支有实力
争冠的球队，沦落为一支保级
球队了。当现实真的出现在大
家面前的时候，大家需要有一
个发泄口。

球迷们喊我下课，甚至是
骂我，我都没有意见，但我希望
大家不要去骂俱乐部，不要去
骂球员。虽然说球队现在的成
绩不好，但俱乐部领导和俱乐
部每一位员工以及每一位球员
都为之付出了很多。球队成绩
不好，教练员应该负有责任，这
一点我和滕卡特都不能逃避。

齐鲁晚报：听说，在最困难
的时候，家人到济南看过你？

吴金贵：他们都一直很支
持我的工作，我们都相信，这种
困难是暂时的，球队会慢慢好
起来的。

◎我不是说年轻球员不好

齐鲁晚报：下赛季，鲁能会
进行相应的调整吗？

吴金贵：应该会。像有些队
员如果想转会，或者是有其他
的 想 法 ，都 可 以 和 我 们 谈
谈……

齐鲁晚报：作为鲁能泰山
的技术总监，你会对下赛季的
调整提出自己的建议吗？

吴金贵：如果我不提建议，
那就是我不作为。这个赛季结束
后，下赛季我们该如何组队，准
备期该做什么，我都会给俱乐部
提供一份详细的计划。我做事喜
欢按照计划去做，1、2、3、4、
5……先把每一个计划列出，然
后一步步去实施，这样大家就知
道该朝着哪些方面用力了。

齐鲁晚报：你可以和看不
惯的外教吵架，可以帮助球员
找老板讨薪，也可以容忍对你
不敬的球员，可以容忍队伍把

你架空，很多人说你就是一个
矛盾合成体，也有人说你变得
更圆滑了……

吴金贵：我的原则是，努力
做事，真诚待人。随着自己经历
的事情越来越多，对一些事情
就会有不同的理解。像我在绿
城下课后，很多人都建议我把
真相说出来，但我觉得这样对
大家都不好。我说出来了，自己
是痛快了，但别人可能脸面上
就过不去了。有些事情，我更希
望能一直放在心里。

齐鲁晚报：现在国家体育
总局好像又要号召中国足球向
葡萄牙学习。

吴金贵：我们最好的学习
对象是近邻日本，为什么要舍
近求远跑到葡萄牙呢？葡萄牙
那些东西是我们学不来的。中
国足球要想踏踏实实做点实
事，还是好好学学日本吧。

◎下赛季还担任技术总监

齐鲁晚报：前一段时间，
在球队情况不是很好的时候，
围绕着你和俱乐部高层有很
多不同的说法，有一种说法
是，你为了和俱乐部领导争
权，直接和山东电力集团的高
层联系……

吴金贵：我觉得这种传闻
很可笑。孙总和韩总经常和我
交流。这段时间，我来鲁能的主
要任务就是保级，在训练时间
这么紧张的情况下，我哪里还
有心思去争权？我的任务就是
带队训练和比赛，孙总和韩总，
一直都非常支持我的工作。

齐鲁晚报：这个赛季结束
后，你的工作重点会有所转移
吗？

吴金贵：我到鲁能是来做
技术总监的，我的主要任务是
做好这个本职工作。说句实在
话，到了我这个年纪，主教练
这个职务对我已经没有什么
吸引力了。在来鲁能之前，有5
支中超球队向我发出过邀请，
希望我能去做主教练，都被我
拒绝了。有人说我想一直在鲁
能做主教练，这是因为他们还
不了解我。

鲁能请我来当技术总监，
是希望在俱乐部规范化建设方
面有所建树。俱乐部规范化建
设上去了，对球队也会带来很
大的帮助，我希望自己能成为
联系俱乐部和球队关系的纽
带。

◎主教练职务没有吸引力

重压之下，吴金贵也开始有意识地通过某种行为来调整自己的情绪。这一次，

在与吴金贵聊天时，记者发现，他胸前多了一枚金色的毛泽东纪念章。“这是希望他

给你带来好运吗？”吴金贵低头瞅了瞅胸前，微笑着说：“我一直觉得他很伟大……”

绕过这个话题，吴金贵慢慢敞开了自己的心扉。

你会不会在乎
一个过渡教练的尊严
本报记者对话吴金贵
本报记者 胡建明

本本赛赛季季结结束束后后，，吴吴金金贵贵在在鲁鲁能能担担任任技技
术术总总监监的的使使命命并并没没有有结结束束。。
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